
新聞撮要
本港近月接連發生多宗

學童自殺事件，有社福機
構去年進行的調查顯示，
3%受訪小學4至6年級學
生萌自殺念頭。有學者認
為，問題源於現有教育制
度對學生施加不必要的壓
力，課外活動更淪為躋身
名校的「工具」。有小學
校長認為，學童自殺是大
學學額不足以及家長過分
保護子女所致⋯⋯明愛社工督導主任馮慶球昨日出席電台節目時稱，去
年調查發現有3%小學4至6年級學生因功課壓力和人際關係差，曾有自殺
念頭。他指出，家長應關注學生的精神健康，當發現子女情緒不穩、經
常自言自語、成績大跌，便應多加留意，並建議家長多與子女溝通。

■節自《不堪壓力3%學童竟萌死念》，《香港文匯報》，2011-11-20

持份者觀點
1. 港大防止自殺研究中心總監葉兆輝：3%學童曾有自殺念頭，顯示情況

嚴重；本港教育制度 重成績，忽視學生才能。
2. 津貼小學議會代表、小學校長陳瑞如：學童自殺成因複雜，不能只把

責任歸咎於學校施加的壓力。

多層次思考
1. 你是否認同「現有教育制度對學生施加不必要的壓力」？為甚麼？

2. 你是否認同「課外活動已淪為躋身名校的『工具』」？為甚麼？

3. 你平常會以哪些活動紓緩學業壓力？試舉例說明。

■香港文匯報記者　楊偉聰

新聞撮要
接連發生醫療事故的屯門

醫院上月再有初生嬰需截肢
保命。一名早產男嬰在該院留醫，兒科醫生為他進行靜脈注
射，在放置軟管輸送營養液時疑刺穿動脈，影響右腳血液供
應，導致組織壞死，小腿要截肢。男嬰目前在深切治療部，要
靠儀器呼吸，情況嚴重。屯門醫院解釋，早產嬰兒體質較弱，
血管極為幼細及脆弱，放置靜脈軟管的過程中令動脈管壁受損
是已知風險。食物及衛生局局長周一嶽形容事件罕有，認為有
必要盡快向家屬交代⋯⋯8月份13歲男童張睿霆在屯門醫院接
受矯正頸椎手術後不幸死亡，個案正在死因庭排期審理，事件
仍未解決。

■節自《打營養針穿動脈　屯院早產嬰截肢》，《香港文匯

報》，2011-11-19

持份者觀點
1. 屯門醫院發言人：已將事件透過早期事故通報系統呈報醫

管局總部，非嚴重醫療事故。
2. 兒科醫生謝鴻興：為初生嬰兒錯誤放置靜脈軟管並非罕

見，因為腹股溝的動靜脈緊貼，入針稍歪就會刺穿動脈，
即使位置正確，亦有機會因液體營養液滲出擠壓到動脈而
造成栓塞，刺穿動脈的話，應即時拔除軟管及止血。

多層次思考
1. 有人說：「醫療事故頻生與醫生不足有關，應引入更多海外

醫生。」你是否認同此說？

2. 你認為公營醫院應推出哪些措施，避免醫護人員流失？

3. 你認為應否在醫院增設獨立監察機構，專責通報醫療事故？

為甚麼？ ■香港文匯報記者 楊偉聰
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新聞撮要
「佔領華爾街」示威者將當地時間前日

（17/11）定為「行動日」，但未能成功阻止紐約
證券交易所開市，更與在場警員發生激烈衝
突，7名警員受傷，有警員手部須縫20針，超
過300名示威者被捕。數以千計示威者其後霸
佔曼哈頓區的福利廣場，再遊行前往布魯克林
橋。而在加州、英國倫敦等全球超過460個地
方都有示威者聚集，慶祝「佔領」行動踏入第
3個月⋯⋯示威者數星期前曾嘗試在布魯克林
橋遊行，導致逾700人被捕，引發全球媒體注
意。近日示威者在工會動員支持下，沿橋上人
行道遊行，警方沿途監視，繁忙時間交通未受
影響。路過的車輛不時鳴按喇叭表達支持，示
威者手持小型電子蠟燭，氣氛有如節慶，但警
方稱有64人被捕。示威者其後重返大本營祖科
提公園，該處日前被警方清場。

■節自《紐約「佔領」

爆浴血衝突》，《香港文匯

報》，2011-11-19

持份者觀點
1. 「佔領」運動發言人史

密斯：希望看到更多人
動員和現身⋯⋯是次行
動參加人數可觀。

2. 首次加入示威的金融分
析師雷諾茲：這是個很
棒的革命之夜，一輩子
從沒看過這種情形。

多層次思考
1. 《華盛頓郵報》民調顯示，民眾對「佔領」

的支持率不斷下跌，你認為原因為何？

2. 你認為哪類型活動較「佔領」更有效？試舉

例說明。

3. 有人說：「『佔領』行動無助降低失業率。」

你是否認同此說？

■香港文匯報記者　楊偉聰
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留意社會爭議 隨時「貼」中題

新聞撮要
香港最低工資委員會為檢討實施半年的最低工資水平，展開首輪

大規模諮詢，有工會建議將時薪提高至33元至35元，但4大商會一
致表態不支持上調最低工資金額，擔心會刺激通脹，加上預期明年
經濟不明朗，恐進一步打擊香港的營商情況。勞工及福利局局長張
建宗指出，委員會會參考明年第一季相關經濟數據，以及當時社會
整體經濟狀況再作出客觀建議。

■節自《4大商會反對最低工資上調》，《香港文匯報》，2011-11-18

持份者觀點
1. 中華總商會副會長方文雄：最低工資實施時間太短，未有充分

數據顯示要調整水平，調整水平是重大決定，須小心處理。
2. 工業總會副主席劉展灝：各企業會因憂慮新一輪最低工資檢討

而先行加價，進一步推高通脹。
3. 港九勞工社團聯會：現時最低工資水平，是基於前年第二季的

數據訂立，已嚴重滯後，建議將水平提高至時薪35元。

多層次思考
1. 你是否認同「現時最低工資水平已嚴重滯

後」？為甚麼？

2. 有人說：「受最低工資影響，本港建造業

吸引力大降，推高失業率。」你對此說有

何看法？

3. 你認為應採納哪些數據，以制訂新的最低

工資水平？為甚麼？

■香港文匯報記者 楊偉聰

■「佔領華爾街」示威者早前高舉自製的自由神像，走過紐約市

布魯克林橋。 資料圖片

新聞撮要
神八飛船返回艙開艙儀式昨日在中國空間技

術研究院舉行。開艙共取出神八飛船搭載物8
類123種，包括農作物種子、微生物試管苗、

郵品、書畫作品、音像製
品及旗幟等物品。值得關
注的，神八此次搭載的

「番茄試管苗」在飛天過程
中已開花結果，這一實驗
的成功將保證未來太空人
在空間站長期工作時有新
鮮蔬菜食用⋯⋯神八飛船
返回艙17日順利 陸，19
日運抵北京，21日中國載
人航天工程辦公室、中國
航天科技集團公司舉行開
艙儀式。隨 中國載人航

天工程辦公室主任王文寶下達「開艙」指令，
工作人員進入返回艙內，將一件件被包裹

「中國郵政」和「中國太空郵局專用郵袋」的
搭載物取出。據介紹，這些專用郵袋由特殊材
料製成，可防靜電阻燃。

■節自《「神八」北京開艙　番茄苗太空開

花結果》，《香港文匯報》，2011-11-22

持份者觀點
中國空間技術研究院神州天辰事業公司總經

理趙輝：此次搭載的 「番茄試管苗」，8株苗
有5株已結出果實，其中有一粒番茄成熟變成
紅色，實驗說明，太空中可種植新鮮的作物植
物，能保證太空人在空間站長期工作時有新鮮
的蔬菜吃。

多層次思考
1. 你認為番茄苗成功在太空結果，對中國往後

的航天發展有何影響？

2. 8株番茄苗中只有5株結果，是否足夠證明太

空適合種植食用蔬果？

3. 相較番茄，你認為哪種植物更值得帶上太空

栽種？為甚麼？

■香港文匯報記者　楊偉聰
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現代中國：太空種菜

■太空人可望日後在宇宙嚐到新鮮種植的番茄。 資料圖片

新聞撮要
牛奶除有益健康，穿在身上原

來還能預防皮膚敏感及支持環
保。德國一名年輕女設計師研究
一種完全以牛奶製成的環保紡織
物料，質感恍如絲綢及棉紗針織
物。奶製服裝預定明年大規模生
產，已有數家公司表示有興趣下
訂，冀新產品能為服裝業帶來嶄
新變革，開拓新市場⋯⋯28歲設
計師多馬斯基憑奶製服裝設計，
剛於德國紡織研究協會獲獎。

■節自《牛奶造衫　皮膚敏感

Bye Bye》，《香港文匯報》，

2011-11-17

持份者觀點
1. 德國紡織研究協會會長揚森：現時服裝嚴重倚賴石油副產品或水等天

然資源，耗費數千加侖才能造出少量棉布，所有建基於石油的東西都
是有限，像棉布這樣需大量土地、水源及化學物的更有限，因此未來
纖維及紡織品生產模式必須改變。

2. 多馬斯基：奶製服裝的概念來自患癌繼父。他接受治療時造成嚴重皮
膚敏感，即使穿普通衣服也會受盡折磨，激發自己研發全天然及不會
引發過敏的纖維物料。

多層次思考
1. 你是否認同揚森「現時服裝嚴重倚賴石油副產品或水等天然資源」一

說？為甚麼？

2. 有人說：「增加飼養奶牛同樣對環境造成損害，如會增加二氧化碳排

放量。」你對此說有何看法？

3. 搜集資料，列舉牛奶造衫對環境造成的優缺。

■香港文匯報記者　楊偉聰

能源科技與環境：
牛奶造衫

■有工會建議將最低工資提高至最高時薪35元，但遭商會反對，

認為刺激通脹。圖為工人正在清潔校舍。 資料圖片

全球化：血染「佔領」

編按：今期會談最後一個部分─「Tip考試議題」。

「Tip題」能幫助同學大幅縮窄溫習的範圍（若真的
Tip中的話）。一些從沒有討論過該考試議題的同學，
肯定比曾有探究過該議題的學生較吃虧。

港珠澳大橋 考完再考
事實上，考評局在歷年所出的考題，合情合理，並

非過分冷門。如以港珠澳大橋的興建為例，此議題十

分具爭議性，有相當高的探究價值，並且十分貼近課
程範圍，故於2010年高補公開試中，在「科學、技術
與社會」的單元中，考過「討論興建港珠澳大橋將如
何影響香港人的生活。」一題。甚至又一次出現在
2011年高補「環境教育」單元中：「根據可持續發展
的原則，你認為應否興建港珠澳大橋？試加以論
證。」

最近，政府就大橋的環評報告上訴得直，從此事
件，能否體現香港的法治精神，或香港的司法制度有
否妨礙經濟社會發展等爭議，也是另一個2012年文憑

試的熱門議題及探究方向。同樣的例子有很多，如
2010年討論得如火如荼的政改方案，也出現在2011年
高補「香港研究」的公開試：「你在甚麼程度上同意
2012年的行政長官選舉委員會的組成，較現在的民
主？解釋你的答案。」

法官侄女襲警案 掀熱論
另外，終審法院常任法官包致金侄女Amina

Bokhary3度襲警案，毋須入獄的爭議也被帶進2011年
高補「香港研究」的公開試：「指出並解釋裁判官阮

偉明在Amina Bokhary襲警案的裁決引起的其中兩個相
對立的觀點。」

由此可見，只要是合適的、具社會性及爭議性的熱
門議題，考評局在擬定試題時都會考慮，畢竟這些社
會議題是「可遇不可求」。因此，學生應多熟讀最近
熱門的、具爭議性及社會性的議題(因為出卷員差不多
在這時候出卷)，從而希望能Tip中。

最後，絕世武功的練成當然不在其一朝一夕，而是
透過苦練內功心法及根基，再加上努力鑽研武功招
式，相輔相成，才能成功。以上便是我的小小分享。
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■小學生的功課繁重，加上需要應付各式各

樣的課外活動，壓力瀕臨爆煲。 資料圖片

■現時大部分衣服由棉布製造。

資料圖片

公共衛生：嬰兒截肢

今日香港：勞資分歧

個人成長與人際關係：
學童尋死


